

# SAINT-SEB

le mag

Le magazine de la ville de ses habitants



**50 bougies  
pour le  
club de boxe**

► **p. 8-11 | DOSSIER** | Être un jeune sébastienais en 2023

**p. 5 | EN ACTION** | Journée internationale des droits des femmes **p. 6 | EN BREF** | Animations d'été  
**p. 7 | EN VILLE** | Rejoignez la Conférence des Sages **p. 12 | EN VALEUR** | Un accueil social et médical pour les mamans  
**p. 13 | SERVICE** | Les Agents de Surveillance de la Voie Publique (ASVP)



# Coup de projecteur sur le ROSS

*Club historique, le Ring Olympique Saint-Sébastien a connu une belle progression ces dernières années : un nombre de licenciés qui grimpe en flèche, de nombreuses féminines dans ses rangs et aussi quelques graines de champions, revenus des derniers championnats de France avec de l'or et de l'argent aux bouts des gants.*



Créé en 1973, le Ring Olympique Saint-Sébastien fête son 50<sup>e</sup> anniversaire cette année. Pour Karim Benchaâ, le responsable sportif, le ROSS a toujours été un club emblématique. Ancien boxeur du ROSS, arrivé il y a 3 ans en tant que coach et coordinateur, il a souhaité remettre la boxe anglaise au cœur de l'activité. Aujourd'hui, l'association sportive compte quasiment 200 licenciés, répartis en plusieurs sections dont la boxe éducative, l'initiation/loisir et le perfectionnement/compétition. " On a structuré le club pour que chaque boxeur trouve sa place, que celui-ci soit en recherche d'épanouissement personnel ou de performance ", confie Karim.

## JEU

Du 4 au 25 mars, dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes, l'Hôtel de Ville vous propose une exposition sur l'IVG (Interruption Volontaire de Grossesse) : " La loi Veil, d'hier à aujourd'hui ".

**Le livre " Une vie ", sur la vie de Simone Veil, à gagner**

Tentez votre chance sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr) jusqu'au dimanche 26 mars en répondant à la question suivante :

**Depuis quelle année l'avortement est-il légal en France ?**



© Rob Croes



Dialoguer avec nous



[www.facebook.com/stsebsurloire](http://www.facebook.com/stsebsurloire)



[twitter.com/stsebsurloire](https://twitter.com/stsebsurloire)



[www.youtube.com/user/saintsebastien44](https://www.youtube.com/user/saintsebastien44)



[www.instagram.com/stsebsurloire/](https://www.instagram.com/stsebsurloire/)

Par ailleurs, la boxe féminine tient une large place au ROSS avec pas moins de 70 sportives s'entraînant sous les conseils de Mélina.

" La boxe féminine est en plein essor, on compte près de 18 000 licenciées en France ", indique-t-il.

Côté compétition, le club s'est distingué avec trois titres de champions de France et quatre titres de vice-champions ces deux dernières années. Reconnu et identifié comme un club formateur, le ROSS a même été primé par l'Agence Nationale du Sport pour son action en faveur de la jeunesse et de l'éducation.

Pour marquer les 50 ans du club, un grand gala se tiendra le 3 juin, réunissant des boxeurs de toute la région. Avant cette grande date, un autre gala gratuit et ouvert à tous aura lieu le samedi 18 mars au gymnase de la Martellière.

" L'occasion pour le grand public de venir découvrir notre sport", conclut Karim.

Plus d'infos :

f et Ross



## 3 questions à...

**Laurent Turquois**

Maire de Saint-Sébastien-sur-Loire

### 1 QUELLE PLACE SOUHAITEZ-VOUS DONNER À L'ARBRE DANS NOTRE VILLE ?

Nous souhaitons avoir une démarche volontariste en matière de place de l'arbre dans la ville. Le service espace public travaille actuellement sur un projet de " Canopée urbaine ". L'objectif est la plantation de plusieurs centaines d'arbres au niveau des rues, parkings, parcs, le long des infrastructures de mobilité douce ou à leur proximité. Ces arbres, de différentes variétés adaptées au réchauffement, permettront à terme de limiter l'impact du réchauffement climatique en réduisant les îlots de chaleur et en apportant un ombrage de qualité à l'endroit même où les habitants en ont le plus besoin.

### 2 D'AUTRES ESPACES SERONT-ILS VÉGÉTALISÉS ?

Parmi les projets emblématiques, nous avons celui de la forêt urbaine de la Fontaine qui se poursuit avec de nouvelles plantations participatives. Ce projet qui durera jusqu'en 2026, est l'occasion d'actions de sensibilisation auprès des plus jeunes et des habitants. De la même manière, l'ensemble des cours des écoles publiques de la Ville sera végétalisé d'ici la fin du mandat au rythme d'un groupe scolaire par an. Ces politiques publiques impliquent des moyens financiers et humains que nous avons souhaité prioriser. Elles seront menées en collaboration avec les habitants.

### 3 QUELLE ÉVOLUTION DANS LA PARTICIPATION CITOYENNE ?

Depuis 2004, la Conférence des Sages, notamment, accompagne la vie municipale et nous éclaire par ses avis sur certaines de nos décisions ou projets. Ses membres ont souhaité repenser le fonctionnement de cette instance et en faciliter l'accès. C'est une vraie chance pour notre ville de pouvoir compter sur ces citoyens qui s'investissent au bénéfice de l'intérêt général. Nous espérons une mobilisation la plus large possible. N'hésitez pas à franchir le pas si vous êtes intéressé-e ! (plus d'info p.7)



Hôtel de Ville - Place Marcellin Verbe -  
BP 63329 - 44233 Saint-Sébastien-sur-Loire Cedex  
Tél. 02 40 80 85 00

Courriel : [communication@saintsebastien.fr](mailto:communication@saintsebastien.fr)

Directeur de la publication : Laurent Turquois  
Rédacteur en chef : Thomas Mabileau  
Rédaction : Sabrina Petit, Ronan Le Borgne,  
Alexandre Guyonnaud  
Photos : Johann Jolivet

(sauf crédit photo et banque d'images)

Maquette : Peuplades

Mise en page : Elodie Tremblay

Impression : Goubault Imprimeur

Distribution : Adrexo

Tirage 14 560 exemplaires

ISSN : 1624-527X

Imprimé avec des encres végétales sur papier PEFC.



### UN RENDEZ-VOUS DES AÎNÉS FESTIF

Près de 1500 seniors ont célébré la nouvelle année à l'ESCALL. L'ambiance était joyeuse avec un spectacle et le concert du Big band Jo. Merci aux 200 bénévoles présents sur les 5 dates qui ont assuré l'accueil et le service.



### DE NOUVEAUX ARBRES

Sous la houlette des agents de la Ville, 80 enfants ont participé à la plantation de nouveaux arbres de la forêt urbaine. Cet espace poursuit ainsi son évolution. D'autres aménagements sont prévus au printemps et d'autres plantations à l'automne 2023. (Plus d'info sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)).

### LA JEUNESSE MOBILISÉE CONTRE LA POLLUTION LUMINEUSE

Des anciens membres du CME ont distribué aux enseignes sébastiennes signataires de la charte de réduction de l'éclairage nocturne des stickers à apposer sur les devantures, en remerciement de leur engagement.



### UNE PERFORMANCE COLLECTIVE DE HAUT VOL

La salle de l'Embarcadère affichait complet le 10 février dernier pour le spectacle " Dans l'engrenage ". Les sept danseurs de la compagnie Dyptik ont livré une prestation scénique impressionnante dans une ambiance haletante. Mémorable !



### LA PRESSE EN PARLE

Laurent Turquois était l'invité de Télénantes le 2 février dernier pour parler de la " journée sans mail " organisée pour tous les agents municipaux. Objectifs de cette journée : penser nos façons de communiquer et réduire l'empreinte carbone de la Ville. (Plus d'info sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr))



# Journée internationale des droits des femmes

*La Ville s'associe comme chaque année à la Journée internationale des droits des femmes.*

Ce temps fort est important pour porter une réflexion sur les situations des femmes en France et dans le monde. Plusieurs événements sont programmés **à partir du 4 mars**. Une exposition d'Amnesty International se déroulera à la médiathèque permettant de s'interroger sur les conditions des femmes dans le monde et les inégalités qui perdurent encore dans de nombreux pays. Une autre exposition à l'Hôtel de Ville retracera l'historique de la loi Veil sur l'interruption volontaire de grossesse.

La négociation salariale, l'auto-défense et la lutte contre les clichés seront au cœur de différents ateliers organisés les **samedis 11 et 18 mars**.



► **Retrouvez le programme complet et les modalités d'inscriptions sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)**

## Deux nouvelles pistes cyclables



**Deux pistes cyclables sont en cours d'aménagement dans la partie de la rue de la Croix Sourdeau/ boulevard des Pas Enchantés. Celles-ci étaient testées depuis l'été 2020. Les aménagements définitifs menés par Nantes Métropole ont débuté le 20 février. Ils se dérouleront en plusieurs phases jusqu'à mi-avril 2023.**

Dans le but de favoriser et sécuriser les déplacements doux, la phase d'expérimentation a consisté à passer ce tronçon de la rue de la Croix-Sourdeau en sens unique pour les automobilistes, dans le sens montant (depuis le rond-point des Pas Enchantés jusqu'au rond-point de la Baugerie). Deux pistes cyclables, une descendante et une montante, avaient été créées.

Depuis le 20 février, Nantes Métropole procède à l'aménagement définitif avec l'aménagement de deux pistes cyclables de chaque côté de la voie.

La première phase de travaux, qui a débuté le 20 février, se poursuivra jusqu'au 10 mars. Elle concerne les travaux sur le trottoir face au "Clos Saint-Sébastien". La circulation sera maintenue et la chaussée réduite.

La deuxième phase à partir du 13 mars se déroulera sur le trottoir devant l'EHPAD pour 3 semaines. La rue sera fermée et déviée par la rue de la Galtière. L'accès riverain sera maintenu.

Les revêtements seront réalisés durant la semaine du 3 avril, la rue sera fermée à la circulation toute cette journée.



## Animations d'été : programme et réservations

Le programme des animations d'été arrive ! Comme chaque année, les directeurs et animateurs Jeunesse ont concocté de belles activités dans les accueils de loisirs et lors des séjours estivaux.

Une plaquette de présentation de toute l'offre de séjour sera disponible à partir de mi-mars à l'Hôtel de Ville et sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)

**À partir du 3 avril, la réservation de l'accueil de loisirs d'été sera possible, dans la limite des places disponibles, sur le Guichetnumérik. Les demandes de pré-réservations de séjours (qui ne valent pas inscription définitive) se dérouleront du 3 au 30 avril.**

▶ **Vous avez votre BAFA ? La ville de Saint-Sébastien recrute actuellement ses animateurs pour ses accueils de loisirs et ses séjours d'été. Candidature et information sur : [jeunesse@saintsebastien.fr](mailto:jeunesse@saintsebastien.fr) ou par téléphone au 02 40 80 86 25**

## Donnez vos chaussures !

La Ville est cette année encore partenaire de l'opération " Toutes pompes dehors " menée par l'Association Onco Plein Air. Cette grande collecte solidaire de chaussures est organisée au profit des enfants soignés pour un cancer aux CHU de Nantes et d'Angers, afin de leur offrir un séjour d'été d'une semaine à la montagne.

Du **20 mars au 1<sup>er</sup> avril**, vous pouvez déposer vos paires de chaussures usagées, ficelées ensemble ou dans une poche, dans les bacs situés à l'Hôtel de Ville et à la Médiathèque.

L'an dernier, 53 tonnes de chaussures avaient été collectées sur l'ensemble des communes partenaires du Grand Ouest soit près de 23 500 euros recueillis. Les chaussures sont récupérées par le Relais Atlantique puis revalorisées.

## Nouveaux habitants

Une réception d'accueil des nouveaux Sébastienais sera organisée le vendredi **17 mars à 18 h 30** à l'Hôtel de Ville. Un moment convivial pour rencontrer les élus, les services et mieux connaître la ville et ses équipements. Pour vous inscrire, un formulaire est disponible sur le Guichetnumérik.

### NOUVELLES ACTIVITÉS

#### CONSULTANTE EN ORGANISATION, FORMATRICE ET COACH

Coach professionnelle et formatrice, Lydie Guédon vous accompagne dans votre évolution professionnelle et personnelle pour atteindre vos objectifs, gagner en cohésion d'équipe et performance. Pour cela, elle combine son savoir-être (écoute, questionnement, intuition, empathie) et des outils de communication pragmatiques (DISC, PNL, AT).

21 rue de Vendôme  
Contact : 06 16 29 26 77  
[lydie.guedon@deccom.fr](mailto:lydie.guedon@deccom.fr)

#### ACCOMPAGNEMENT DU JEUNE ENFANT

Stéphanie Vauzelle a une longue expérience dans la petite enfance : infirmière puéricultrice et ex-directrice de crèche. Désormais au sein d'un cabinet libéral composé de plusieurs sage-femmes, elle accompagne les familles durant les 1000 premiers jours de leur enfant : conseils sur l'alimentation, le sommeil, le rythme et les soins du bébé...Elle propose aussi des ateliers à thèmes comme sur l'allaitement maternel et les maladies infantiles.

27 rue Maurice Daniel  
Consultations au cabinet ou au domicile des familles  
Contact : 06 40 31 17 43  
[contact@vauzellepuericultrice.fr](mailto:contact@vauzellepuericultrice.fr)  
[vauzellepuericultrice.fr](http://vauzellepuericultrice.fr)



# Rejoignez la Conférence des Sages

**Active depuis 2004, la Conférence des Sages regroupe des Sébastienais-es de plus de 55 ans avec pour objectif d'éclairer la décision municipale sur des sujets structurants. Elle souhaite s'ouvrir plus largement pour continuer ses missions d'intérêt général.**

Depuis sa création, les Sages ont travaillé sur différents thèmes avec des impacts réels sur la vie municipale. Les thématiques abordées ont notamment été la vidéoprotection, la réalisation de totems patrimoniaux, le logement intergénérationnel... Ils peuvent aussi participer aux concertations menées par la Ville ou la Métropole en formulant un avis collectif. Ils sont également à l'initiative de la Journée particulière, qui chaque année met en lumière un pan d'histoire du XX<sup>e</sup> siècle.

La Conférence des Sages, sous la supervision de son président, fonctionne par groupes de travail, ouverts à tous les membres, pour faire aboutir un projet ou formuler un avis. Les membres se réunissent par ailleurs 4 à 6 fois par an à l'occasion des plénières afin de partager leurs travaux et valider les différentes avancées.

## COMMENT CANDIDATER ?

- ▶ Vous devez être âgé-e de plus de 55 ans et résider à Saint-Sébastien.
- ▶ Écrivez quelques lignes pour nous expliquer vos engagements professionnels et bénévoles, passés et présents, les sujets et projets qui vous intéressent, et toute autre chose que vous trouverez utile !
- ▶ Envoyez votre candidature par mail au service dialogue citoyen : [dialoguecitoyen@saintsebastien.fr](mailto:dialoguecitoyen@saintsebastien.fr) ou par courrier : Monsieur le Maire, service dialogue citoyen, Saint-Sébastien-sur-Loire, BP 63329, 44233 Saint-Sébastien-sur-Loire Cedex

Les nouveaux membres seront choisis sur proposition des membres de la Conférence des Sages.

**Date limite de candidature : 1<sup>er</sup> avril 2023.**



**Interview de Jean-Paul Rondeau**

*Président de la Conférence des Sages*

## POURQUOI REJOINDRE CETTE CONFÉRENCE ?

Si les questions d'intérêt général vous préoccupent, la Conférence des Sages permet de répondre à cet intérêt. Nous intervenons en amont de la décision politique sur des sujets portant une vision collective. C'est une manière d'œuvrer à la vie démocratique de manière apolitique.

## QUELS CHANGEMENTS POUR 2023 ?

Désormais, en dehors des plénières, les membres se réuniront au sein de groupes de travail thématiques. Cela permet de participer en fonction de ses centres d'intérêt (ex : charte de la

citoyenneté). On va associer davantage de Sages dans l'approfondissement des sujets.

## QUEL PROJET VOUS A PARTICULIÈREMENT MARQUÉ ?

Nous avons été saisis par le Conseil Municipal sur le sujet de la vidéoprotection et avons mené une étude riche. Nous avons pu nous rendre dans une dizaine de communes pour recueillir leurs retours d'expérience et également échanger avec la préfecture et les forces de l'ordre. Le débat a été riche entre les membres. Notre travail a été utile et a permis d'éclairer la décision du Conseil Municipal.

# Être un jeune Sébastiennais en 2023



**3500** jeunes\*  
de 15 à 25 ans sur  
le territoire

**159** stagiaires  
et apprentis  
accueillis en 2022  
dans les effectifs  
de la Ville

**300** lycéens  
ont participé à des  
ateliers menés en 2022  
par l'Info Jeunes



**4** séjours solidaires  
proposés cet été pour  
les 15-17 ans

**20** jeunes musiciens  
prêts à partir à Torrelavega  
(Espagne) dans le cadre  
d'Erasmus+

*Entre 15 et 25 ans, les jeunes vivent des années charnières entre l'enfance et l'entrée dans la vie active. C'est là qu'ils se construisent et que des besoins émergent chez eux : recherche d'indépendance, choix d'orientation scolaire, recherche de petits jobs, besoin de relations sociales, questionnements autour de leur corps... La Ville met en place des dispositifs variés pour y répondre.*

\*source Insee 2019

## Des années charnières entre l'enfance et l'entrée dans la vie active

**On estime à 3500 environ le nombre de 15-25 ans vivant à Saint-Sébastien. Pour eux, l'Info Jeunes demeure le lieu incontournable !**

Implantée en centre-ville, cette structure locale a pour objectif de rendre l'information accessible à tous les jeunes. Travail, formation, orientation, mobilité, soutien de projets, bénévolat, logement, droits... : **l'Info Jeunes les aide dans toutes leurs recherches et questionnements et met également gratuitement à leur disposition des moyens de prévention des risques** (préservatifs, bouchons d'oreilles...). Mobile, l'équipe se déplace souvent dans les établissements scolaires pour échanger avec des élèves qui n'oseraient pas franchir la porte du local. Des interventions de prévention autour du harcèlement, du consentement ou du rapport aux écrans y sont notamment menées régulièrement.

D'autres services importants sont également coordonnés par l'Info Jeunes : le réseau baby-sitting, le forum jobs ou encore les permanences psychologue qui permettent à tout jeune de rencontrer une psychologue lors de consultations anonymes et gratuites.

## DOSSIER

### JEUNESSE

Le Pôle Solidarités se tient aussi à la disposition de tout jeune Sébastienais qui connaîtrait des difficultés. Concernant plus particulièrement l'**insertion professionnelle**, la Mission locale de Rezé tient des permanences hebdomadaires en mairie pour aider les jeunes en recherche.

**Stagiaires ou apprentis, ils sont nombreux à être accueillis chaque année dans les différents services municipaux**, comme aux Espaces publics, à la Petite Enfance ou au service Jeunesse par exemple. Des expériences enrichissantes pour faire ses premiers pas dans la vie active.

**Côté animations**, la Ville propose également chaque été de nombreux séjours pour les adolescents jusqu'à 17 ans. Nouveauté cette année, des projets solidaires proposés en lien avec des associations partenaires.

Structures de proximité dans les quartiers, les centres socioculturels de l'Allée Verte et de la Fontaine proposent aussi **des activités pour les jeunes ainsi que des accompagnements de projets à l'année**.

La Ville porte une attention particulière à l'accessibilité au sport et à la culture. Ainsi, elle met à disposition des jeunes **de nombreux équipements sportifs en accès libre** : parcours de fitness sur les îles de Loire, terrains multisports, skatepark...

Sur le volet culturel, la Municipalité a fixé **un tarif très réduit pour les moins de 30 ans (8 € le spectacle)** et propose de nombreuses actions culturelles aux élèves des établissements scolaires sébastienais comme des visites guidées d'expositions menées par la médiatrice culturelle de la Ville. Par ailleurs, les jeunes Sébastienais ont accès gratuitement à tous les services de la Médiathèque, dont une riche plateforme de **formations en ligne (code de la route, logiciels informatiques...)**. Ils bénéficient, en outre, de tarifs avantageux à l'école municipale de musique, structure qui porte aussi des projets pédagogiques comme Correspondances sonores (Erasmus+).

#### INFO JEUNES

5 allée des Maraîchers

06 75 02 39 07

ij@saintsebastien.fr

► Plus d'infos : [saintsebastien.fr/jeunesse/info-jeunes](http://saintsebastien.fr/jeunesse/info-jeunes)



Revivez le concert du 31 mars 2022 sur : [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)



#### TROISIÈME ET DERNIER VOLET DU PROJET ERASMUS+

La musique comme langage commun : voilà une belle idée à l'origine du projet Correspondances sonores mené par trois établissements d'enseignement artistique européens dont l'école municipale de musique de Saint-Sébastien.

**Le projet artistique Erasmus+ se décline en trois temps d'échanges.** La première escale a eu lieu à Uppsala (Suède) en octobre 2021 pour 20 musiciens sébastienais âgés de 13 à 17 ans. En mars 2022, c'est Saint-Sébastien qui a accueilli les musiciens internationaux et a proposé un concert grand public à l'ESCALL réunissant une soixantaine de musiciens. Le dernier volet de cette belle aventure collective a lieu ce mois-ci avec un départ pour Torrelavega en Espagne pour 20 jeunes élèves de l'école, 3 professeurs de musique et 2 animateurs jeunesse. Depuis novembre, la petite bande répète des morceaux pour pouvoir les jouer avec leurs homologues européens à l'occasion de deux concerts publics en Espagne, l'un d'eux intégrant aussi de la danse et du cirque. Également au programme de cette aventure : des temps sportifs, festifs et culturels et un moment musical inclusif auprès d'enfants atteints de troubles autistiques. Un projet qui va donc bien au-delà de la musique...



## Claudine Ciglia, adjointe au Maire en charge de la Jeunesse

“ La Ville met en place de nombreux dispositifs pour favoriser l'émancipation des jeunes. Les séjours d'été sont des temps privilégiés de socialisation, de découvertes, de mobilité et d'autonomie. Ils participent ainsi à la construction de l'adulte et du citoyen de demain. C'est d'ailleurs pour développer l'engagement citoyen que la Ville a souhaité expérimenter des séjours et chantiers solidaires aux côtés d'autres jeunes européens. À l'image aussi du projet Erasmus, cette ouverture sur les autres cultures apparaît primordiale dans le contexte actuel. ”



Thomas Lesage

Musicien participant au projet Erasmus+

“ Je pratique la basse depuis six ans à l'école municipale de musique. Je suis des cours individuels et je joue aussi dans un groupe de musiques actuelles. Je suis très impatient de partir pour l'Espagne, même si j'appréhende un peu car les concerts que l'on va donner intègrent beaucoup de musique classique : je n'ai pas trop l'habitude. Les partitions nous ont été données il y a quelques mois, on doit s'exercer à la maison en amont. Je ne connais personne au départ mais ce sera justement l'occasion de rencontrer d'autres jeunes, comme lors de séjours d'été. J'ai déjà voyagé, en Afrique et au Mexique notamment, mais là c'est différent, c'est sans les parents. En plus des temps musicaux, on va faire des activités de loisirs : des soirées-jeux et du surf : ça va être cool ! ”



Anaïs d'Hervez

Directrice du séjour solidaire  
pour les 15-16 ans

“ Afin de développer l'engagement citoyen, la Ville propose un séjour pour les 15-16 ans au Pays Basque, en partenariat avec l'association SurfRider, engagée depuis 30 ans dans la protection du littoral. En plus des temps consacrés aux missions bénévoles, des activités de loisirs seront aussi co-construites avec les jeunes. Par ailleurs, des places sont réservées pour de jeunes Sébastienais de 15 à 17 ans dans des chantiers participatifs et interculturels, en Bretagne ou dans le Var, là encore en lien avec des associations partenaires. L'objectif est de participer, par exemple, à la restauration de bâtiments patrimoniaux ou encore à la création d'une ferme pédagogique. Des expériences très enrichissantes à vivre et à valoriser sur un CV tout au long de sa vie. ”



Myriam Sauvaget

Psychologue à l'Info Jeunes

“ Deux créneaux sur rendez-vous sont proposés le lundi pour les 11-25 ans, sébastienais ou scolarisés à Saint-Sébastien. Avec eux, je vais mettre des mots sur leurs questionnements. C'est souvent plus facile pour eux de venir me voir que de se rendre dans un cabinet de psychologues. C'est aussi une autre écoute que celle qu'ils peuvent avoir d'ordinaire avec l'assistante sociale, le surveillant ou l'infirmière du lycée. Leurs problématiques tournent souvent autour de la relation aux autres, la perception de leur corps ou encore la pression qu'ils peuvent vivre à l'école ou au sein de la famille. Pour les parents, il est parfois difficile de repérer si un jeune se sent mal. Des changements d'humeur très brusques ou un repli sur soi inhabituel peuvent néanmoins être des signes d'alerte. Le plus important reste de dialoguer avec lui. ”



## Un accueil social et médical pour les mamans

*Depuis un an, l'association Saint Benoît Labre a ouvert un centre médico-social inédit unique dans la région : les Lits Halte Soins Santé pédiatriques (LHSS). Cet accueil temporaire s'adresse à des mamans, en difficulté sociale, sans logement, qui ont besoin d'un suivi médical, pour elle-même ou pour leur(s) enfant(s).*

" Seulement quelques communes en France expérimentent cet accueil, explique Pierre Cami le chef de ce service. Nous étions le 2<sup>e</sup> centre à ouvrir en France ". L'association Saint-Benoît Labre tournée vers les publics en grande précarité, s'est en toute logique positionnée pour ouvrir cet accueil pédiatrique expérimenté et subventionné par l'Agence Régionale de Santé.

La structure située rue de l'Ouche Catin, est constituée de 10 chambres pouvant accueillir 10 mamans avec un ou plusieurs enfants. Une salle commune pour les activités et les repas ainsi qu'une salle de jeux ont été aménagées. En ces murs, les mamans sont entourées

### "Comme une famille..."

d'une équipe pluridisciplinaire : médecin, travailleur social, infirmière, auxiliaires de puériculture et aides-soignantes. Le suivi médical est bien sûr au cœur des préoccupations mais l'accompagnement à la parentalité, la prévention santé et la réinsertion sociale sont tout aussi importants.

La durée moyenne d'un séjour est de deux mois, renouvelable. La plupart des mamans sont orientées par le CHU



**Quatre dispositifs en France :**  
en région parisienne,  
Lille,  
Bourges  
et Saint-Sébastien-sur-Loire.

**L'association travaille en étroite collaboration avec les services de la Ville**  
(CCAS, scolaire, petite-enfance) et les associations locales comme le centre socioculturel de l'Allée Verte, pour faciliter l'insertion sociale des mamans et de leurs enfants.

**Saint-Benoît-Labre gère une autre unité novatrice à Vertou**  
elle aussi tournée vers les mamans : une Maison d'Urgence pour les Mères.

Une porte ouverte réservée aux professionnels est organisée le mercredi 12 avril.  
Infos : [asbl44.com](http://asbl44.com)

de Nantes, comme Mouna, arrivée il y a quelques jours avec son bébé. " Je souffre de diabète, de cholestérol et d'hypertension. Sans logement, arrivée en France en septembre, je me sens bien ici. Les autres mamans et le personnel sont tous très gentils, c'est comme une famille ", confie la maman d'origine tunisienne. Émue, elle relate son parcours migratoire chaotique en Italie puis les hébergements d'urgence en France où elle est tombée malade. Comme Mouna, les mamans trouvent dans ce centre, auprès d'une équipe engagée, du répit, un accompagnement, du lien social pour se reconstruire et repartir vers un horizon plus serein.

# Les Agents de Surveillance de la Voie Publique (ASVP)

De gauche à droite : Hervé, Sylvie et Patrick



*Au-delà du contrôle du respect des règles de stationnement et du code de la route, les quatre Agents de Surveillance de la Voie Publique (ASVP) réalisent de nombreuses autres missions qui assurent à la ville de Saint-Sébastien sa tranquillité.*

Ils s'appellent Sylvie, Patrick, Hervé ou Yann et vous pouvez les croiser régulièrement dans les rues de Saint-Sébastien, aux marchés ou près des écoles de la Ville. Rattachés au service Police Municipale, leurs missions sont nombreuses et " *nos journées ne se ressemblent pas* " explique Hervé.

L'îlotage (patrouille) fait partie des plus importantes, car elle permet d'établir un lien avec la population et d'apporter des réponses rapides et adaptées aux sollicitations. " *Ce qui me plaît dans ce métier, c'est d'être au contact des Sébastienais et des commerçants* " confie Sylvie, la responsable des ASVP.

Leurs actions les amènent aussi à assurer la sécurité aux abords des écoles et à surveiller les maisons pendant les vacances (dans le cadre de l'Opération Tranquillité Vacances), ce qui permet aux habitants de partir l'esprit tranquille.

A cela s'ajoutent les enquêtes administratives, la gestion des deux marchés, le contrôle du stationnement... Des activités quotidiennes qui participent au bon fonctionnement de la Ville.

**Être au contact  
des Sébastienais  
et des  
commerçants**



## CHIFFRES CLÉS 2022

- ▶ 4 agents de surveillance de la voie publique
- ▶ 2329 patrouilles réalisées
- ▶ 2039 prises de contacts faites auprès de la population
- ▶ 482 pavillons surveillés dans le cadre de l'Opération Tranquillité Vacances, 5999 passages effectués
- ▶ 814 points école sécurisés

## LES MISSIONS DES ASVP

- ▶ Les enquêtes administratives
- ▶ La gestion du domaine public
- ▶ L'îlotage (patrouille)
- ▶ La gestion des marchés
- ▶ Les droits de place
- ▶ L'Opération Tranquillité Vacances
- ▶ La verbalisation aux infractions au code de la route
- ▶ La sécurité scolaire

Vous souhaitez vous inscrire à l'Opération Tranquillité Vacances ?  
Rendez-vous sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr),  
rubrique Sécurité-Prévention

*En application de la loi " démocratie et proximité " du 27 février 2002, cette page est consacrée à l'expression de l'opposition du conseil municipal.*

## GROUPES D'OPPOSITION

### LA GAUCHE ÉCOLOGISTE ET CITOYENNE

A l'heure où nous écrivons, la réforme des retraites proposée par le gouvernement fait l'unanimité des organisations syndicales contre elle, confirmée par la mobilisation citoyenne constatée depuis le 19 janvier dernier.

Chacune et chacun a compris qu'il s'agit d'une **réforme idéologique, injuste et brutale.**

- **Idéologique** car la viabilité du système de retraite par répartition n'est pas en cause et l'urgence invoquée par le Président de la République et la Première ministre est contredite par l'analyse du Conseil d'orientation des retraites lui-même.

- **Injuste car ce sont les plus précaires qui en souffriront le plus**, à rebours de notre modèle de progrès social qui vise à faire de la retraite un temps de vie à part entière. Il y a en effet 13 ans d'écart d'espérance de vie entre les plus aisés et les plus pauvres en France, quand l'espérance de vie en bonne santé est à 64 ans. **Injuste aussi pour les femmes** parce que leurs carrières sont plus irrégulières, elles vont devoir travailler plus longtemps pour obtenir des pensions plus faibles.

- **Brutale** car elle a été construite **dans le mépris du dialogue social** en ignorant des contre-propositions basées sur un meilleur partage des richesses pourtant indispensable.

Ce projet est **l'occasion d'interroger notre modèle de société et de réfléchir à la notion de travail.** On parle de travail quand il s'agit d'un emploi et il n'y a plus de mot pour dire ce qu'est une activité bénévole remplissant un rôle social important. Or nous le savons, et c'est particulièrement vrai à Saint-Sébastien, les aidant·e·s et bénévoles sont souvent de jeunes retraité·e·s. **Indispensables au lien social** et au bien vivre ensemble car investi·e·s dans les associations ou auprès de leur famille (pour garder les petits enfants par exemple), **ils et elles sont au cœur de la vie locale.**

Au moment où la précarité économique et financière grandit, il est irresponsable d'y ajouter une crise sociale et politique. Pour ces raisons, **nous exprimons notre opposition à la réforme des retraites et notre soutien à la mobilisation sociale et syndicale**, qui se manifeste dans notre commune, comme partout dans le pays.

**Hervé CAMUS, Christelle Dugast, Jean-Yves GUILLET :**  
saint.sebastien.ensemble@gmail.com

**Laurent KEUNEBROEK :** stsebencommun@gmail.com

### SAINT-SÉBASTIEN HUMAINE ET NATURE

**Guerre en Ukraine : un an déjà...**

**Le 24 février 2022, Vladimir Poutine lançait ses troupes armées à la conquête de l'Ukraine** sans même avoir le courage de dire au peuple russe qu'il s'agissait d'une guerre et non d'une simple " opération spéciale ". Ce conflit qu'il a longuement préparé bafoue **les règles du droit international et la liberté des peuples à disposer d'eux-mêmes et à vivre en démocratie**, lui qui n'est qu'un tyran corrompu, sans foi ni loi.

Il n'était pas difficile de comprendre depuis bien longtemps que **V. Poutine est un autocrate, plein d'aversion pour le droit et la démocratie. Pourtant certains leaders politiques nationaux français, à droite comme à gauche, lui voyaient des qualités voire l'admirant !** Et dire qu'ils voulaient diriger la France, heureusement pas...

Cette guerre charrie aussi son lot de destructions et de victimes militaires et civiles. **Certains observateurs qualifient même les récents assauts à l'est de l'Ukraine de " Verdun du XXIème siècle "**. Pour nous Français, qui avons connu 2 terribles conflits au siècle précédent, cette comparaison ne peut que nous révolter.

Nous redisons toute **notre admiration et notre soutien au peuple ukrainien et aux autorités de ce pays** qui défendent leur liberté, le droit et la démocratie. **Leur combat est le nôtre !**

Toutes les démocraties du monde, notamment en Europe, doivent **poursuivre leur aide à l'Ukraine.** Et nous espérons **qu'un jour le peuple russe qui souffre lui aussi pourra vivre dans un régime démocratique** et respectueux des règles internationales, seule voie pour que le monde vive en paix.

**La jeunesse, l'avenir d'un monde tolérant et durable**

Guerre, déstabilisation des démocraties, pandémie, dérèglement climatique, environnement mis à mal, manipulation de l'information... la jeunesse du monde entier aurait de quoi désespérer de vivre avec de telles menaces. C'est pourtant elle qui devra relever ces défis. À nous de les y aider en leur offrant des conditions de vie décentes, un système éducatif de qualité qui n'oublie personne et en adoptant vite des modes de vie plus durables.

**Michel CAILLAUD, Christine LE MENTEC-TRICAUD, Pascal COSTENOBLE :**  
Courriel : saintsebastienhumaineetnature@gmail.com

*En application de la loi " démocratie et proximité " du 27 février 2002, cette demi page est consacrée à l'expression de la majorité du conseil municipal.*

## GROUPE MAJORITAIRE

Notre majorité municipale est animée par la volonté d'apporter toujours plus de **réponses concrètes** aux difficultés que peuvent rencontrer les Sébastienais du fait d'un contexte national tendu et d'une crise internationale.

**Nous travaillons au maintien permanent du lien social entre les générations.** Le traditionnel repas des aînés, qui accueille plus de 1 500 seniors, est un exemple d'action qui favorise ce lien social. Nous en profitons pour saluer et remercier les 200 bénévoles qui participent chaque année à l'animation de ces repas. Notre Centre Communal d'Action Sociale, qui mène de multiples actions en direction des personnes isolées ou en difficulté, est une instance précieuse pour faciliter la qualité du vivre ensemble. Notre navette solidaire est encore un autre exemple de service aux personnes pour faciliter leur mobilité et rompre l'isolement.

De la même manière, notre soutien sans faille au Secours Populaire de Saint-Sébastien participe de notre volonté d'apporter des **réponses locales** à des situations aggravées par des situations nationales ou internationales. La mise à disposition d'un foncier municipal important, depuis des années, aux Jardins du Cœur procède de la même intention de solidarité avec les plus fragiles.

**Solidarité aussi avec les plus jeunes :** construction d'une nouvelle crèche, dispositifs d'écoute et d'aide aux 15/25 ans et aux familles, organisation de séjours d'été solidaires, soutien aux centres socioculturels, etc.

**Solidarité toujours avec notre forte implication dans le domaine de l'éducation :** travaux constants d'amélioration de nos 5 groupes scolaires, végétalisation des cours, mise en place d'une cellule inclusion, animations périscolaires et extrascolaires originales et de grande qualité, etc.

**Solidarité enfin avec la vie associative :** réalisation et entretien d'équipements pour toutes les activités sportives et culturelles, subventions annuelles en augmentation, soutien au bénévolat, etc.

Aux grands discours émus ou aux indignations faciles, nous préférons l'action locale, directe, utile, au plus près des besoins des citoyens de notre ville. Comme le colibri de la légende, nous nous efforçons de faire toute notre part.

## NAISSANCES

### DÉCEMBRE 2022

GUIHENEUF Tobias 30/12

### JANVIER 2023

ARON PITOULARD Clément	28/01	MAZIÈRES BORDES Laylane	17/01
BARRÉ Clémentine	17/01	MBOW Amina	29/01
BELHADJ Idriss	27/01	NOBA Mamayeli	16/01
CLAUDON Jules	09/01	NTAHO Aliyah	11/01
COUSTEL Ulysse	10/01	OULMI Adil	21/01
DIABY Fatou	10/01	POMMIER Anaé	10/01
FOURNIER Kenan	05/01	RABAH Aline	02/01
GALVEZ RAPIN Pio	09/01	RABBÉ Jules	12/01
GAUDUCHEAU SERRANO Louis	01/01	ROBERT SALMON Aëlyah	09/01
GRANDJEAN MOUTIER Anna	24/01	SIDIBE Souleymane	03/01
GRIS Rafaël	04/01	SYLLA Djenab	14/01
KRAVTCHENKO Milo	17/01	TOYALEKE Imany	02/01
LÉPINE Jeanne	07/01	TROUVÉ Augustin	03/01
		VOLANT PARNEL Lily	19/01
		WALLE Eden	11/01

## DÉCÈS

### DÉCEMBRE 2022

BEUGIN veuve		RENARD veuve	
BOURGOIS Eliane	29/12	MORINO Madeleine	30/12

### JANVIER 2023

BARRETEAU Stéphane	23/01	GALLOT épouse	
BASSET Jean-Paul	19/01	JAFFRAY Danielle	30/01
BLANCHARD Monique	10/01	GERNIGON épouse	
BLOND épouse		D'HERVEZ Anne	27/01
SANSOUCY Marie	13/01	HUART épouse	
BOILEUX Daniel	29/01	PERRAUD Fanny	31/01
BONECASE veuve		LE SCIELLOUR veuve	
JALAIS Andrée	21/01	LE MEUR Thérèse	08/01
BONHOUR veuve		LEMAITRE Michel	06/01
HERROUIN Solange	03/01	LOURDIN Geneviève	22/01
BONNIER Célestin	31/01	LUSSEAU-ANDRIET veuve	
BRETESCHÉ épouse		BRIAND Anne	24/01
DOUSSIN Simone	13/01	MAURICE Gérard	01/01
CHAUVIN veuve		MEUNIER épouse	
DAULY Alice	21/01	PUAUD Solange	15/01
CHAUVIN veuve		MORNET Yohan	16/01
PENEAU Renée	19/01	PRÉAU veuve	
CHIRON épouse		GALLARD Andrée	12/01
GRANGÉ Christine	28/01	SALOU veuve	
COMMANDOUX veuve		LIARD Marie	01/01
RENIMEL Madeleine	06/01	THOMAS veuve	
CRÉTAL Philippe-Charles	19/01	MOUNIER Suzanne	23/01
EÖRY veuve		TRICHEREAU veuve	
RICHER Jolan	11/01	MATHÉ Simonne	12/01
FRADET Jacques	15/01	TRICOT Alfred	31/01
FRAPPIER André	31/01	YVINEC Michel	15/01



## AGENDA CULTUREL

Jusqu'au 22 mars, Hôtel de Ville

### LES OTTOMANS, L'EMPIRE DES TROIS MERS ET DES TROIS CONTINENTS



Exposition par l'Institut du Monde Arabe

Au XV<sup>e</sup> siècle, à son apogée, la population est estimée à 22 millions d'habitants. Les ethnies les plus diverses s'y côtoient et les trois religions monothéistes y sont représentées.

À partir du XVIII<sup>e</sup> siècle, cette diversité devient faiblesse et l'empire perd peu à peu des pans entiers de son territoire jusqu'à disparaître à l'issue de la première Guerre mondiale.

Mais la disparition de l'Empire ottoman n'a pas effacé son héritage.

Plusieurs peuples restent marqués par la culture et le mode de vie des Ottomans qu'ils ont façonné ensemble.

Entrée libre aux horaires d'ouverture de l'Hôtel de Ville

Infos : 02 40 80 86 05

Visites commentées sur demande : [mediation@saintsebastien.fr](mailto:mediation@saintsebastien.fr)

Coups de cœurs et découvertes dans une ambiance conviviale.

Entrée libre

Pour les ados et les adultes

**Dimanche 9 avril, de 9 h 30 à 12 h, Île Forget**

### CHASSE AUX OEUFES

Les moins de 12 ans ont rendez-vous sur les îles pour l'animation de Pâques.

Rendez-vous à proximité de la Station Nuage / Venir avec son propre panier

## ATELIER

**Mercredi 15 mars, de 14 h 30 à 16 h 30, Médiathèque**

### ARABESQUE

Par l'Institut du Monde Arabe  
Un atelier pour observer les plus beaux motifs floraux des arts de l'empire ottoman, pour apprendre à les dessiner, à les mettre en couleur et réaliser une composition florale digne des grands maîtres de l'arabesque.  
Pour les enfants et les familles  
À partir de 6 ans / 20 pers max  
Réservation : 02 40 80 86 05

**Vendredi 31 mars, 19 h 30**  
**École de musique**

### MUSIQUES ACTUELLES INTER-ÉCOLES

Concert des élèves sébastienais accueillant aussi les ateliers Musiques actuelles du conservatoire de Nantes, de l'école de musique de Vertou et l'école de musique Loire Divatte.  
Entrée libre dans la limite des places disponibles  
Infos : 02 40 80 85 15

**Vendredi 7 avril, 19 h**  
**École de musique**

### ATELIERS MUSIQUES ACTUELLES

Les ateliers de musiques actuelles amplifiées se réunissent pour présenter sur scène le résultat de leurs efforts.  
Entrée libre dans la limite des places disponibles  
Infos : 02 40 80 85 15

découvre sa sexualité en même temps qu'il rencontre une voix.

De et avec Éric Ferrat, regard extérieur Hélène Gay / Tarif unique 10 € / Réservation : [theatre.du.reflet@gmail.com](mailto:theatre.du.reflet@gmail.com)

## ANIMATION

**Samedi 1<sup>er</sup> avril, de 10 h 30 à 12 h, Médiathèque**

### LE P'TIT DÉJ MUSICAL



Animé par Pop Média  
Et si on parlait musique en mangeant des croissants ?

## PARENTALITÉ

**Samedis 11 et 25 mars, de 9 h 15 à 12 h 15**

**Carrefour des Familles**

### LUMIÈRES SUR NOS ÉMOTIONS DE PARENTS

Ateliers adultes  
Comment repérer et décrypter nos émotions, les nommer et apprendre à gérer ses signaux d'alerte ?  
Cycle de 2 séances

**Mardi 21 mars, de 18 h à 20 h**  
**Maison des Associations**

### CYBER HARCÈLEMENT

Atelier adultes  
Un atelier pour sensibiliser et informer sur les mécanismes de la haine en ligne.

Gratuit sur inscription à [carrefourdesfamilles@saintsebastien.fr](mailto:carrefourdesfamilles@saintsebastien.fr)  
ou au 06 13 36 95 75

## CONCERTS

**Judi 16 mars, 20 h**  
**ESCALL**

### PAGE DE PUB

Par les élèves de l'école de musique  
Les musiques de pub, c'est votre truc ? Les élèves de l'école de musique vous donnent rendez-vous pour une grande page de réclame...  
Entrée libre dans la limite des places disponibles  
Infos : 02 40 80 85 15

## THÉÂTRE

**Vendredi 17 mars, 19 h 30**  
**CIT**

### LE MÔME PIAF

Par le Théâtre du Reflet  
Le récit d'un petit garçon qui

**Samedi 25 mars à l'école de musique**

### PORTES OUVERTES

Venez découvrir les instruments et équipements de l'école municipale de musique. À l'aube des pré-inscriptions, c'est aussi l'occasion d'échanger avec les professeurs et l'équipe administrative pour répondre à vos interrogations sur les différents cours et modules proposés.

Plus d'infos : 02 40 80 85 15 et [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)

## AGENDA DES CLUBS ET ASSOCIATIONS

Dimanche 26 mars, à partir de 9 h 15  
Boulevard des Pas Enchantés et îles de Loire

### LES FOULÉES DE SAINT-SÉBASTIEN



Organisées par le SNAC

Cette course historique réunit chaque année des centaines de coureurs de tous âges et de tous niveaux : 10 km labellisée FFA, 5 km et 3 courses enfants. Un bon moment sportif à venir passer en famille !

Infos et inscriptions sur : [snac.athle.com](http://snac.athle.com)

Quelques rues seront fermées à la circulation pour l'occasion.

## CONCERT

Samedi 11 mars, 20 h 30  
Eglise Saint-Jean

### NOS ESPRITS LIBRES ET CONTENTS

Concert de musique Renaissance et Baroque par Il Coro Piccolo et Pavane Bruno Le Levreur, soliste contre-ténor aux Arts Florissants, interprètera entre autres, deux arias dont l'Air du Froid de Purcell.

Tarif : 10€, gratuit - de 12 ans

## THÉÂTRE

Du 11 au 26 mars  
Foyer Poupard

### M. JO

Comédie d'Alec Coppel par le Théâtre 2000 de l'ALSS Christine Loiseau, auteure comique à succès, est victime de Jo, un dangereux maître-chanteur qui menace de

dévoiler le passé sulfureux de sa conjointe. Elle échafaude alors un plan pour éliminer Jo...  
Tarifs : 6 à 9 € / Infos et résas au 06 52 16 13 50 ou [letheatre2000@gmail.com](mailto:letheatre2000@gmail.com)

## ANIMATIONS

Samedi 11 mars, 19 h,  
ESCALL

### POUR UN SOURIRE D'ENFANT

Projection-conférence, en présence de Marie-France des Pallières, fondatrice de l'ONG Après la projection du film " Au Cambodge, de la misère à un métier " réalisé par l'École du Cinéma de PSE, Marie-France des Pallières témoignera de son engagement en faveur des enfants démunis du Cambodge depuis 25 ans.

Entrée libre / Contact : 06 10 50 74 85 ou [loireocean@pse.org](mailto:loireocean@pse.org) / Plus d'infos : [pse.org](http://pse.org)

Dimanche 12 mars,  
10 h à 18 h,  
Gymnase de la Martellière

### ACTIVITÉS INDOOR

Laser tag (de 7 à 99 ans), babyfoot humain, dart foot (cible gonflable), jeux collaboratifs, tournoi de Fifa 23...

Tarif : 10 € (gratuit pour les accompagnants)

Journée festive pour aider au financement d'un tournoi de foot à Barcelone fin mai pour l'équipe U13 du SSFC

Plus d'infos :  
[u13ssfcbarnelone@outlook.fr](mailto:u13ssfcbarnelone@outlook.fr)

Samedi 18 mars, 20 h 30  
Salle de la Noë Cottée

### DÉCOUVERTE DE L'ALSACE

Soirée dégustations organisée par le Lions Club au profit d'Oréa.  
Tarif : 35 € / Contact :  
[reservations.pvf.lions.nsjv@free.fr](mailto:reservations.pvf.lions.nsjv@free.fr)

## SPORT

Samedi 11 mars, à partir de 13 h, Anneau cycliste-roller de l'Ouche Quinet

### DUO SÉBASTIENNAIS

Rencontre sportive École de vélo organisée par le Vélo Club Sébastiennois  
Plus d'infos : 02 40 80 51 80 ou [vcsebastiennois@gmail.com](mailto:vcsebastiennois@gmail.com)

Dimanche 19 mars, 9 h à 20 h  
Gymnase de l'Ouche Quinet

### ROLLER ARTISTIQUE

Compétition régionale organisée par l'ALSS Roller Sports  
Entrée libre / Plus d'infos :  
[f ALSS Roller Skating](https://www.facebook.com/ALSSRollerSkating)



Samedi 25  
et dimanche 26 mars,  
Gymnase de l'Ouche Quinet

### RINK HOCKEY

Compétition féminine U14 organisée par le Saint-Sébastien Rink Hockey  
Entrée libre / Plus d'infos :  
[f Saint-Sébastien Rink Hockey](https://www.facebook.com/Saint-Sébastien-Rink-Hockey)

Samedi 1er et dimanche 2  
avril, à partir de 14 h

### Gymnase de la Martellière FESTIVAL DE CAPOEIRA

16<sup>e</sup> édition, organisé par l'ACCB/La Cambronnaise Démonstrations tout public (enfants le samedi et adultes le dimanche)

Entrée libre / Plus d'infos :  
[capoeirajacobina-arte.com](http://capoeirajacobina-arte.com)

Samedi 8  
et dimanche 9 avril  
Centre aquatique So Pool  
MEETING DE NATATION

Organisé par Saint-Sébastien Natation  
12<sup>e</sup> édition de cette compétition benjamins-juniors-seniors.  
Entrée libre / Infos : [club@saint-sebastien-natation.fr](mailto:club@saint-sebastien-natation.fr) ou 06 38 75 29 16

Tous les vendredis,  
de 10 h à 12 h,  
CSC La Fontaine  
JEUX DE SOCIÉTÉ

En plus de ses traditionnelles soirées jeux, l'association Les Ludivores ouvre un nouveau créneau le vendredi matin pour faire découvrir les jeux de société modernes aux adultes.  
Intéressé ? Contactez Dominique Fortin au 06 83 92 91 42 ou [lesludivores44@gmail.com](mailto:lesludivores44@gmail.com)

UNE EXPÉRIENCE  
INÉDITE DE THÉÂTRE  
DOCUMENTAIRE



© Koen Broos

## Une vraie histoire de faussaire

*Dans cette pièce originale, le véritable Geert Jan Jansen, faussaire néerlandais, vous invite dans son atelier de contrefaçons. Près de 30 ans après son arrestation et sa condamnation, il vient vous raconter son histoire passionnante...*

Dans True Copy les artistes belges du groupe Berlin mettent en scène un célèbre faussaire néerlandais Geert Jan Jansen qui a réussi à tromper le monde de l'art pendant plus de 20 ans, jusqu'à son arrestation en 1994. Au cours du spectacle, le vrai Geert Jan Jansen nous raconte tout : comment de marchand d'art il devient faussaire. Comment il crée les œuvres, rend plausible leur existence, leur donne toutes les caractéristiques indispensables pour entrer dans les plus grands musées du monde. Lors de son arrestation, les gendarmes découvrent dans son domaine plus de 1 600 œuvres signées Picasso, Dali, Appel, Matisse ou Hockney entre autres. Vérité et mensonges, réalité et fiction sont intimement liés tout au long de ce récit passionnant, magistral et troublant. Une expérience théâtrale inédite et haletante.

► **Jeudi 30 mars, 20 h, L'Embarcadère**

**Le spectacle est proposé en néerlandais surtitré en français**

**Tarifs : 8 à 20 € / Bon plan moins de 30 ans : 8 €**

**Réservation auprès du service culturel au 02 40 80 86 05  
ou sur [saintsebastien.fr](http://saintsebastien.fr)**

# les foulées de St Sébastien



Courses  
jeunes  
& enfants

5 Km  
10 Km  
Adultes

Qualificatif  
Championnat de France



Stade Nantais  
ATHLÉTIC CLUB

Inscription : [my.weezevent.com/foulees-stsebastiensurloire](https://my.weezevent.com/foulees-stsebastiensurloire)

26 Mars 2023 – Stade René Massé

